



Vayéhi (295)

וַעֲיַיִן יִשְׂרָאֵל כְּבִדּוֹ מִזְקֵן (מ.ח.י.)

« Les yeux d'Israël étaient devenus lourds de vieillesse » (48,10)

Ce fait, que les yeux de Yaakov étaient devenus lourds et que dans sa vieillesse il ne pouvait plus voir, est-il cité comme un avantage ou un inconvénient ? Le **Ritba**, dans ses commentaires sur le traité Yoma (28a), explique: Ce n'est certainement pas à cause de sa vieillesse que ses yeux étaient devenus lourds et ne pouvaient plus voir, car il est écrit: « **Ceux qui espèrent en Hachem trouveront des forces nouvelles** ». (Issaïe 40. 31). Mais au contraire, c'est à cause de sa grande habitude de l'étude, qui épuise la force de l'homme, que ses yeux étaient devenus lourds et ne pouvaient plus voir. Le verset le dit en son honneur et non comme un défaut.

וַיֹּאמֶר יִשְׂרָאֵל אֶל יוֹסֵף רְאֵה פְנֶיךָ לֹא פָלַחְתִּי וְהִנֵּה הִרְאָה אֹתִי
אֲלֹדִקִּים גַּם אַת וַיִּרְעַף (מ.ח.י. א)

« **Israël (Yaakov) dit à Yossef: Je n'espérais plus jamais voir ton visage. Mais maintenant D. m'a même permis de voir ta descendance** » (48,11)

Il est possible de voir si un individu a commis un péché ou non par la couleur de son visage, grâce à l'inspiration prophétique. Suite au péché, le visage prend une teinte jaunâtre, comme la cire d'abeille. Il existe un remède, connu sous le nom *d'Ikarine*, dérivée de racines diverses et dotée du pouvoir de faire disparaître cette coloration jaunâtre, mais elle rend stérile. Yaakov avait redouté que Yossef n'ait su s'opposer au mal lors de ces longues années en Egypte. C'est pourquoi Yaakov dit: Je n'espérais plus voir ton visage, tel qu'il était auparavant. J'étais certain qu'il avait pris la teinte jaunâtre de ceux qui ont péché. En voyant que ton visage était normal, je doutais encore de ta pureté, pensant que tu avais utilisé *l'Ikarine*. Mais si tel était le cas, tu aurais dû être stérile. A présent que je vois aussi tes enfants, je suis certain que tu n'as ni consommé ce remède, ni péché. Si tu n'as point péché après avoir atteint un tel pouvoir, je suis assuré que tu n'as pas non plus péché lors de ta période d'esclavage et lors des multiples épreuves que tu as traversées.

Méam Loez

וַיִּדְגּוּ לָרֹב בְּקֶרֶב הָאָרֶץ (מ.ח.טז)

« ...Et qu'ils se multiplient abondamment au milieu de la terre » (48. 16)

Quelle est la signification de l'expression: « **Au milieu de la terre** » ? N'aurait-il pas suffi d'écrire: « **Dans la terre** » ? Le **Kli Yakar** explique que c'est

une allusion à la façon dont les Juifs ont proliféré en Egypte. La Guemara (Sota 11b) nous apprend que lorsque les enfants naissaient chez les Juifs, les Egyptiens l'apprenaient et venaient les tuer. Hachem a enfoui miraculeusement les nourrissons bien profondément dans le sol, là où ils ne pouvaient pas être trouvés, les Egyptiens répliquèrent en labourant les champs, mais les nourrissons étaient trop en profondeur pour que les charrues puissent les atteindre. Plus tard, après le départ des Egyptiens, ils surgissaient du sol comme du gazon dans un champ, et ils y restaient jusqu'à ce qu'ils aient mûri et qu'ils puissent retourner chez eux. Quand Yaakov les a bénis pour qu'ils se multiplient « **Au milieu de la terre** » Il voulait parler, au sens premier littéralement, de ce miracle des nourrissons commençant leur vie souterrain « **Au milieu de la terre** »

Rav Rubin Zatsal « Talelei Orot »

מֵאֲשֶׁר שְׂמְנָה לְחֶמֶד (מ.ו.כ.)

« **Acher, son pain est bien gras** » (49,20)

Nos Sages enseignent que Acher fils de Yaakov se tient aux portes de l'enfer et ne laisse pas y entrer quiconque s'est consacré à l'étude de la michna (compilation de la loi orale). C'est pourquoi, le verset dit que le pain de Acher est bien gras chéména - *שמנה* - terme qui est composé des mêmes lettres que Michna - *משנה*. En effet, Acher protège ceux qui se sont consacrés à la Michna. De plus, le verset parle du pain de Acher qui est gras, allusion à la recommandation du Maguid (ange) qui a enjoint à rabbi Yossef Caro d'étudier un chapitre de Michna avant de prendre son repas et de manger son pain. *Rabbi Itshak Faladji « Yafé Lélev »*

אֵילָה שְׁלֶחָה הִנְתֵּן אֶמְרֵי שֹׁפָר (מ.ט.כ.א)

« **Naftali est une biche qui s'élançait, il apporte d'heureuses nouvelles** » (49,21)

Le **Rabbi Chmouël Chamaï** explique ce verset d'une manière allusive: « **Naftali** » (נַפְתָּלִי) est formé des mêmes lettres que **Téfilin** (תְּפִילִין). Et « **Ayala** » (une biche - אֵילָה) est formé des lettres de **Eliya** (אליה). [Elya est un diminutif de Eliyahou]. Cela nous enseigne que celui qui observe la Mitsva des Téfilin en accord avec la halakha, mérite de voir le visage du prophète **Eliyahou**. Non seulement cela, mais il mérite également la fin du verset: « **Il apporte d'heureuses nouvelles** », tout le monde a du plaisir à écouter ses paroles et elles sont acceptées, ainsi qu'il est dit: le Tsadik décrète et Hachem accomplit.

ויבאו עד ארן הקאטד (ג.)

« Ils arrivèrent jusqu'à l'Aire des ronces » (50,10)
Pourquoi est-ce précisément à cet endroit que l'on prit le deuil pour la mort de Yaakov?

En fait, l'Aire des ronces fait allusion à la malédiction que reçut Adam pour la faute originelle qu'il commit. En effet, suite à cette faute, la terre fut maudite de produire des ronces et des mauvaises herbes. Or, Yaakov a amené la bénédiction en Egypte. Ainsi par exemple, par sa venue, la famine cessa. Il apporta donc autour de lui la protection contre la malédiction causée par la faute originelle. En effet, selon nos Sages, il répara, à titre individuel, la faute de la consommation de l'arbre de la connaissance. En arrivant dans l'Aire des ronces et en voyant les « ronces » qui s'y trouvaient, tout le monde perçut un message qu'à présent que le Juste s'en est allé, sa protection s'arrête et la malédiction peut se rétablir. C'est donc là que l'on prit le deuil pour sa disparition, comprenant l'impact de son départ de ce monde.

Panim Yafot

L'impact de la venue de Yaakov en Egypte

Selon certains (Rabbénou Bé'hayé), la sécheresse a repris après la mort de Yaakov et a duré ensuite cinq terribles années, prouvant de façon éclatante que son arrivée avait interrompu la famine.

Le **Hatam Sofer** explique que Yaakov désirait rester en Egypte car, il était conscient que son absence déclencherait de nouveau la famine. Il ne servait donc à rien de quitter l'Egypte tout en sachant qu'ils devraient y revenir pour s'approvisionner. L'arrivée de Yaakov a mis un terme à la terrible famine et sa présence saluée par le débordement du Nil a apporté la bénédiction à tout le pays d'Egypte.

Selon d'autres (Ramban), la sécheresse a cessé en Egypte uniquement, mais elle a sévi partout ailleurs sans aucun répit. Tous ont donc pu constater que la prédiction de Yossef était exacte, et que l'Egypte n'a échappé au fléau avant son échéance que grâce à la bénédiction de Yaakov. Après son arrivée en Egypte, Yaakov a vécu encore dix-sept années en Egypte, période durant laquelle Yaakov et sa famille vont mener une vie calme et prospère au pays de Gochén, dans la plus grande pureté. Le mérite de Yaakov n'a pas seulement apporté la bénédiction à sa propre famille mais à tout le pays. Son arrivée en Egypte a mis fin à la famine et sa présence a continué à protéger la vie de toute la population. En ce sens, on ne note aucun avortement ni chez les femmes ni chez les bêtes, et dans toute l'Egypte, personne ne souffre plus de maux de dents. Quant à Yaakov et sa famille au pays de Gochén, ils se sentent en

présence de D. qui veille sur eux et les protège. La vie des Bné Israël paraît dans un 1er temps idyllique, mais après la mort des fils de Yaakov, la situation se dégradera peu à peu et le souvenir des bienfaits de Yaakov et Yossef envers le royaume d'Egypte s'effacera de la mémoire collective.

Rav Yossef Deutsch

Halakha : La Synagogue

Il est méritoire de courir pour aller à la synagogue ou à la maison d'étude, pour s'acquitter de toute obligation religieuse, comme il est dit : **Hâtons-nous de connaître l'Eternel** (osée, 6,3) et il est écrit : **Je suivrai avec empressement le chemin de tes préceptes** (psaumes 119, 32). Même le Chabbat, il est permis de courir pour s'acquitter d'un commandement, mais à l'intérieur de la synagogue ou de la maison d'étude, il est défendu de courir. En arrivant devant la porte, il faudra attendre un peu pour ne pas entrer en hâte.

Abrégé du Choulhane Aroukh volume

Dicton : *Il est plus facile de connaître le Talmud entier que de corriger un trait de caractère.*

Rav Israël Salenter

Chabbat Chalom

יוצא לאור לרפואה שלימה של הדסה אסתר בת רחל בחלא קטי, אברהם רפאל בן רבקה, חיים מאיר בן גבי זוירה, אליהו בן תמר, ראובן בן איזא, פליקס סעידו בן אטו מסעודה, ויקטוריה שושנה בת ג'ויס חנה, רפאל יהודה בן מלכה, שלמה בן מרים, שמחה ג'וזת בת אליז, אבישי יוסף בן שרה לאה, אוריאל נסים בן שלוח, אלחנן בן חנה אנושקה, נסים בן אסתר, מרים בת עזיזא, חנה בת רחל, דוד בן מרים, יעל בת כמונה, חנה בת ציפורה, יעל רייזל בת מרטין היימה שמחה. זיווג הגון: לאה בת רבקה, לאלודי רחל מלכה בת חשמה, ליוסף גבריאל בן רבקה, למרים בת רבקה הצלחה לחנה בת אסתר וליונתן מרדכי בן שמחה ברכה זרע של קיימא ללבנה מלכה בת עזיזא וליאור עמיחי מרדכי בן ג'יידל לאוני. לעילוי נשמת: אליהו בן זהרה, ג'ינט מסעודה בת ג'ולי יעל, שלמה בן מחה, מסעודה בת בלח, יוסף בן מייכה. מוריס משה בן מרי מרים. משה בן מזל פורטונה. שמחה בת קמיר, אמיל חיים בן עזו עזיזה, , ראובן בן חנינה, אליהו בן מרים, נסים חי הורבט בן ג'ולי.

Yossef Germon Kollel Aix les bains
germon73@hotmail.fr

Retrouver le feuillet sur le site du Kollel

www.kollel-aixlesbains.fr